

1982 *Clinically Applied Anthropology*
Dordrecht, D. Reidel Publishing C.º

Clinically Applied Anthropology pertenece a la ya prestigiosa colección «*Culture, Illness and Healing*», dirigida por Arthur Kleinman y que publica el editor neerlandés D. Reidel. Es un texto que enlaza con el que comentamos en AEC 2, *The Relevance of Social Science for Medicine*, y que como aquél abre las perspectivas metodológicas y teóricas hacia una Antropología de la Medicina aplicada a los sistemas sanitarios occidentales. Y aunque el libro a que hacemos referencia se basa en textos relativos a la praxis asistencial norteamericana, dada la dependencia ideológica de muchas de las formas de nuestra organización sanitaria respecto a aquélla el libro es igualmente útil a un público español.

El libro adopta la estructura de un «reader» dividido en dos partes y con una larga introducción de los compiladores en relación al papel que puede jugar la antropología en el campo de la salud. Aun cuando en algunos aspectos metodológicos podríamos hallar discrepancias, en especial en relación a la importancia de los procesos históricos para abordar la causalidad en este campo, la postura de los compiladores está muy próxima a la que sostenemos la inmensa mayoría de antropólogos de la medicina de este país, es decir la necesidad de orientar nuestra tarea profesional a la investigación de los procesos socioculturales que giran en torno al *conjunto* de las instancias institucionales en relación a la salud.

El propósito de los autores lo resumen ellos mismos en los siguientes puntos: 1) contribuir a paliar las dificultades que hallan los investigadores en formación para trasladar los conocimientos antropológicos al estudio o a la docencia en medio sanitario, de tal modo que sus enseñanzas o sus inves-

tigaciones puedan ser aprovechadas en ese medio, y 2) tratar de solventar las dificultades que ofrece la literatura convencional en Antropología de la Medicina para alcanzar ese fin.

La primera parte del libro se refiere en consecuencia a los problemas de docencia de la Antropología en medio sanitario. La tesis general de los distintos autores vendría a ser proponer un modelo de docencia que facilite a los estudiantes un acceso a nuestra disciplina a través de la tarea sobre su propia práctica profesional, sobre cuanto ven a su alrededor, en relación a ellos mismos o a sus pacientes.

En la segunda parte, en cambio, se habla de tópicos más clásicos: investigaciones sobre ideas psiquiátricas, sobre concepción cultural de la enfermedad, roles de enfermos, problemas de salud en comunidades étnicas o problemas culturales vinculados a enfermedades específicas.

El libro no se ocupa, significativamente, de intervenciones en el campo de la prevención o de la planificación. De hecho, estos terrenos disponen de abundante bibliografía anglosajona como consecuencia del trabajo aplicado de los antropólogos de la medicina en organismos internacionales o regionales de salud. Chrisman y Maretzki querían llenar ese hueco a que hacíamos referencia al principio y entiendo que lo logran en buena medida. Puede discutirse la selección específica de los artículos que contiene el libro. Como sucede a menudo en los «readers» norteamericanos extensos, la selección es desigual y aun discutible. Sin embargo, en la perspectiva de un campo de actuación e investigación naciente, la detección de las insuficiencias y de las ausencias a veces es más estimulante que el propio contenido, y el de este libro es muy aprovechable.

Para terminar, hay que destacar la excelente relación calidad precio de este libro y de los otros de esta colección. Cabe esperar que en un futuro próximo algún editor de nuestro país se decida a traducirlo. Tenemos la idea que sería excelentemente recibido por todos aquellos que nos ocupamos de Ciencias de la Salud.

Josep Maria COMELLES

Departament d'Antropologia Cultural
Facultat de Filosofia i Lletres de Tarragona.

Anuari de l'Institut de Cultura de Catalunya, vol. 3, 1984, p. 177-218

ISSN: 0212-0372. E-ISSN: 2014-3885

<http://antropologia.urv.cat/revistaxiu>